

EJM Le Collège

NOMINATION DEUXIÈME PROMOTION 2024-2028



Promotion Colette Kessler

NOMINATION, LE JOUR D'INAUGURATION DU
CAMPUS EJM LE COLLÈGE
MERCREDI 14 MAI 2025

Colette Kessler



Une vie au service de l'Education, du Judaïsme et de la Transmission

Colette Kessler (1928-2009) fut une pédagogue et enseignante française engagée dans la transmission des valeurs du judaïsme, notamment à travers l'éducation. Son influence a été marquante dans le développement de la pédagogie juive en France, particulièrement au sein du Judaïsme libéral : ULIF (Union Libérale Israelite de France) dont elle fut Directrice du Talmud Torah et Mouvement Juif Libéral de France (MJLF) dont elle a été la co-fondatrice et dans le développement des relations interreligieuses en France en tant qu'enseignante au SIDIC (Service d'Information et de Documentation sur le Judaïsme pour les Chrétiens) dans les années 1980.

Colette Kessler s'investit dès les années 1950 dans l'enseignement du judaïsme auprès des jeunes générations. Convaincue que l'éducation était le socle de la transmission culturelle et spirituelle, elle contribua à moderniser l'enseignement religieux en France. Elle mit en place des méthodes pédagogiques novatrices visant à rendre l'apprentissage du judaïsme plus accessible et vivant pour les enfants et les adultes. A ce titre, elle a été nommée directrice du Talmud Torah de l'ULIF puis du MJLF, le faisant passer de 4 élèves en 1945 à plus de 450 au milieu des années 70 et lui donnant une qualité d'enseignement à ce jour inégalée.

Un rôle clé dans l'Éducation Juive en France

Colette Kessler fut une figure essentielle du judaïsme libéral en France. Elle participa activement à la structuration des écoles juives progressistes, insistant sur l'importance de l'ouverture, du dialogue interreligieux et de la réflexion personnelle dans l'apprentissage de la foi. Son approche mettait l'accent sur l'engagement moral et la responsabilité individuelle, encourageant les élèves à interpréter les textes sacrés avec une perspective moderne.

Les grands principes pour aujourd’hui, d’une Éducation juive moderne

En 1974, Colette Kessler a formulé une véritable charte pour l’éducation juive moderne, qui reste encore aujourd’hui une référence. Elle y exposait plusieurs principes fondamentaux pour un enseignement juif adapté aux réalités contemporaines. En voici quelques Extraits :

- Une éducation religieuse dynamique et ouverte : elle doit permettre aux enfants de s’intégrer harmonieusement dans la communauté tout en étant acteurs de leur propre apprentissage.
- L’amour des études juives : particulièrement à travers l’apprentissage de l’hébreu, de la Bible et de l’histoire du peuple juif.
- L’intégration du judaïsme dans la vie quotidienne : Colette Kessler insistait sur le fait que le judaïsme n’était pas seulement une culture, mais une manière de vivre et de penser.
- Une ouverture au dialogue avec le monde extérieur : elle encourage les élèves à établir un dialogue fraternel avec les non-juifs et à répondre aux défis contemporains à travers une réflexion juive éthique et sociale.
- Un lien indéfectible avec Israël : elle met en avant l’importance de la mobilisation des élèves en faveur d’Israël et de la solidarité avec les communautés juives de la diaspora.

Une influence durable

Son engagement éducatif dépassa largement le cadre institutionnel. Colette Kessler travailla à la formation d’enseignants et à la rédaction de supports pédagogiques, contribuant ainsi à façonner l’enseignement du judaïsme en France. Son héritage se retrouve aujourd’hui dans de nombreuses écoles et institutions qui perpétuent sa vision d’un judaïsme éclairé et inclusif.



Colette Kessler demeure une référence incontournable pour ceux qui s’intéressent à la pédagogie juive et à la transmission des valeurs juives et humanistes dans l’éducation.

Mariée à Paul Kessler, Colette est la mère d’Anne Kessler-Le Bris, de David Kessler z'l et d'Emmanuel Kessler.

Les enfants grandissent, l'EJM aussi

Jour après jour, l'École Juive Moderne accompagne ses élèves dans leur épanouissement, leur apprentissage et leur construction personnelle tout en stimulant leur curiosité.

Quel que soit leur âge à partir de 3 ans, c'est une immense satisfaction pour l'équipe pédagogique de les préparer à une vie de citoyen juif, responsable dans la cité et dans la communauté, de voir les élèves évoluer et grandir au sein de notre établissement.

Pour leur offrir toujours plus d'opportunités et répondre à la demande croissante des familles, l'EJM grandit également avec la réussite de son école élémentaire et l'ouverture de son collège en 2023, et prend une nouvelle dimension tout en restant fidèle à sa mission académique et d'éducation aux textes et valeurs du judaïsme.

**Un judaïsme pluriel, moderne, ouvert sur le monde
cultivant l'amour du peuple juif et de l'Etat d'Israël**



Association EJM

Président, Jo Toledo. Trésorier, Vivien Levy-Garboua.

Directrice, Josée Vaisbrot